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! ! ! !上海话是传承着百年来海派文
化的重要载体，我们热爱她；普通话
不仅是宪法定下的“国语”，更是中国
走向国际所不可或缺的必要条件，我
们尊重她。在今年 !月召开的市政协
全会上，以钱程委员为代表的 "#多
位委员联名提交的《关于按需培养并
适度储备上海方言媒体人才的建议》
提案，与宋怀强委员提交的《关于进
一步提高本市市民普通话能力的建
议案》提案，引起有关人士的关注。
虽然是观点鲜明对立的两件提

案，但是细细琢磨却不难发现，面对
当下上海话“洋泾浜”，普通话“夹生
饭”的窘境，委员们只是从不同角度
出发，希望唤回我们对自己语言的敬
畏之情。钱程委员的经历最能说明问
题，他曾发现刚刚起步的公交车沪语
报站系统，念了“洋泾浜”的上海闲
话，于是主动与有关单位联系，希望
能义务对有关人员进行指导，最后

竟迟迟得不到回应，这种对语言的
漠视与冷淡态度显然已是当前社会
的普遍现象。委员们的观点，旨在能
唤回我们对语言文化的重视。

濒危的上海闲话
“上海闲话已经变成肯定濒危

型语言！”在农工党市委组织的一次
座谈会上，市政协委员钱程一反常
态，全部发言都用上海话进行表述，
呼吁保护上海地方方言，因为它是
地域文化的重要载体。
原来，通过对多所中小学校的

实地考察，钱程发现，“##”后的小朋
友们已几乎不会再说上海话。“把
‘我’读成‘画’，把‘绿颜色’读成‘驴
色’。”钱程感慨之余，也找到了问题
的症结，“父母与孩子讲上海闲话
时，孩子是用普通话来回答，祖父辈
更是会用‘洋泾浜’的普通话与他们
的孙辈们交流。本来海纳百川、语言

丰富的上海，已然遭遇了没有上海
闲话语言环境的尴尬。”
据此，如果按照联合国教科文

组织语言专家推出的《语言活力与
语言濒危》文件中提到的衡量语言
活力的重要标准之一———“代际之
间的语言传承”，上海话已经达到第
三级———“肯定濒危型”（父母可能
对子女讲本族语言! 但子女不用本

族语言回应），并有向更危险的第二
级“严重濒危型”（父母子女之间完
全放弃本族语言交流）靠拢的趋势。

普通话水平不高
正当各界人士为保护上海方言

奔走呼吁之际，市政协委员宋怀强
也是语出惊人，他认为，当下本市普
通话的普及只是低水平的普及，市
民的普通话能力水平平均不高。除
了普通话特有的语言技能掌握不
好，发音不标准外，普通话语音的基

础知识也是差强人意，读错字音、词
音以及读白字现象频繁发生，即使
是应该发挥示范作用的播音员、主
持人和影视话剧演员也不乏其人。
更为严重的是高水平普通话人

才的匮乏，以普通话为载体的语言
艺术后继乏人。宋怀强看到，上海在
影视话剧、朗诵、播音、主持等语言
艺术方面多年来曾处于全国领先水
平，整体实力可与北京抗衡，多人多
次获得国家级奖项。但目前 "#岁以
下的拔尖人才几乎难觅踪迹，语言
艺术出现人才断层。分析原因，则主
要是由于承担了“国语”功能的普通
话，市民却对其没有如同国旗、国
歌、国徽那般的敬畏感和庄重感。

媒体人要做示范
虽然看问题的角度不同，但政

协委员们的解题思路却几乎如出一
辙———作为语言示范的媒体人，要

担起责任。
对于保护上海闲话，钱程委员

的观点是：作为专业的沪语节目主
持人、播音员、配音演员应具备职业
精神，在广播电视的演播中使用标
准、规范的沪语。这既是职业的要
求，也是媒体传播的需要，更是为传
承发展本土方言创造健康环境而不
可推卸的重要责任。
宋怀强委员对媒体人说好普通

话的要求则更加明确，对广播电视
播音员、主持人，影视话剧和配音演
员等，严格实施持普通话等级证书
上岗制度，一级甲等不达标者不能
上岗。同时对其播音、演出时的普通
话实际水平加强监控监测，并做好
相关的在职培训。此外，还应坚决杜
绝普通话广电节目中主持人夹杂使
用方言和外语的现象，加强监督和
管理，发现一例处罚一例。
通讯员 谢臻 本报记者 江跃中

针对语言“洋泾浜”“夹生饭”现象，市政协委员建议———

沪语要规范 普通话要“艺术”

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）市统计
局昨天公布，去年上海集装箱水水
中转比率为 "$%"&，已提前达到
“十二五”规划中上海港水水中转
比率 "$&的目标。
统计局称，这对于降低航运企

业物流成本，增强航运企业的竞争
力并抵御市场寒冬，发挥了积极的
作用。水水中转是一种现代化的集
疏运方式，能有效实现物流的时效
性和经济性，是上海国际航运中心
建设的重要标志之一。

上海集装箱水水中转比率
提前达到“十二五”目标

! ! ! !两次造访春秋集团，印
象深刻：第一次，走进陈旧的
办公楼，采访安排在一个由
阳台封闭而成的迷你会议
室，室内没有开灯，到了下午
三四时，写字已十分吃力；第
二次采访董事长王正华，“待
遇”稍好，会议室几乎看不出
原本阳台的模样，面积也略
大些，正好摆得下一张会议
桌和一圈椅子，不过，室内同
样没有开灯，正值重度雾霾
天，写字仍很吃力。

乘坐过春秋航班的读
者，看到这样的办公环境，应
该会与记者一样会心一笑
吧：“春秋，真会‘做人家’。”

敢为天下先
春秋 '(岁，王正华 )*

岁，他们共同走过 '( 载光
阴，几乎见证了整整一部改
革开放史。说起春秋的而立
之路，王正华说，春秋踩准了改革
开放的步伐。

!*+!年，王正华下海，创办旅
行社。当时，同行做的都是从企事
业单位接团，如今流行的自由行、
散客游在那时几乎闻所未闻。王正
华听说一位大学老师从欧洲带回
一本油印教材《世界旅游业及其哲
学》，找来研读后，他茅塞顿开，找
到了一条全新的道路：接待散客。
从 !**(年开始，春秋在全国

已经有了 "###个网络代理，利润
开始年年翻番。!**"年，春秋成为
国内旅行社中的老大。到了 !**,

年，实现营业规模增长 (+倍，利润
增长 ,倍。

(+和 ,的不对等，刺激王正
华进一步研究新模式，这一回，他

找到的办法是：包机、包火
车、包轮船。春秋在国内开创
了一种新型旅游模式。

(##"年，包一架飞机的
代价是 "亿元，而全国 !%+

万家旅行社的总利润才 '亿
元，这让王正华下定了买飞
机自己做航空的决心。(##$

年 ,月 !+日，在民航总局支
持下，春秋航空公司首航成
功，成为国内第一个获得牌
照的民营航空公司。

可贵在坚持
春秋的成功，吸引许多

人上门取经，还有很多人想
请王正华出山，盖楼盘，搞风
景区，开银行……面对纷至
沓来的说客和看上去很美的
各种“钱”景，王正华保持了
可贵的清醒。他说：“钱是赚
不完的，做自己熟悉的事，才
能做得长久。”
王正华一直说自己是个

谨慎的人，没论证清楚的事
不会做，但同时，他也是一个

一旦想透了、认准了，就会坚持到
底的人。

勇于迎挑战
(#!(年，春秋购买飞机的审

批程序走了大半年；(#!' 年 !(

月，民航总局首次发文出台支持低
成本航空发展的政策，春秋购买
'#架飞机的计划在一天内接连通
过十几个部门的审核。这一鲜明的
对比，让王正华感到“幸福来得太突
然”，更感慨时代前进迈出的大步。

进入第 $个“+年”，春秋酝酿
着更多变革。王正华认为，“不管身
处什么时代、什么环境，不要去抱
怨，不要去等待，而要主动挑战，抓
住机会！”

本报记者 孙云
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! ! ! !本报讯（记者 潘高峰）今年，
本市将为全市 !##个老旧小区实施
消防安全专项改造，在全市每个小
区组织开展至少 ! 次消防疏散演
练；重点开展针对连片老式居民小
区、城中村、乡镇级工业聚集地等重
点区域的火灾隐患综合治理。这是
昨天召开的上海市消防工作会议上
透露的消息。
据消防部门介绍，去年的消防

实事项目是本市为 !###个社区（农
村）消防工作站配备了手抬机动消
防泵等基础消防装备，组织 "%(万

多名消防安全网格管理人员分批开
展了消防业务培训，指导全市 !万
多个居民小区、*"%)万多名群众开
展了疏散演练。部分区县自主推出
“配置消防移动宣传车，为沿街商
铺、养老机构、幼儿园、寄宿制学校
安装独立式火灾报警装置，综合改
造老旧居民小区和高层住宅消防设
施”等消防自主实事项目。

今年的市政府消防实事项目为
除了实施 !##个老旧小区消防安全
专项改造，还要继续在全市小区组
织开展至少 !次消防疏散演练。市政

府同时鼓励各区县自主将消防安全
列入区域实事项目或平安工程，推动
解决一批基础性、源头性消防问题。
此外，本市今年将加强对物流

仓储、商贸市场、“城中村”、“底店上
铺”、“三合一”场所等消防安全重点
区域的火灾隐患整治和消防安全管
理，年内将在全市开展消防安全重
点区域火灾隐患综合治理工作，将
火灾事故高发地区、消防安全隐患
突出地区、消防基础设施薄弱地区、
来沪务工人员聚居地区等四类地区
列为消防安全重点区域。

申城今年消防实施项目排定
专项改造100个老旧小区

! ! ! !本报讯（通讯员 江鑫杰 记者
江跃中）紧靠杭州湾北岸的漕泾电
厂附近各大航道因受渔网、生活垃
圾、淤泥等干扰，严重影响航道船舶
顺利通行，近日，本市边防部门联合
海事部门等，开展执法清理行动，对
残留在航道内的渔网和淤泥等进行
清除，排除安全隐患。

据金山嘴边防派出所介绍，漕

泾电厂地处金山要道，紧靠杭州湾
北岸，其附近的各类航道多，分布密
集，河道运载量巨大，是联通金山区
与外界的交通要塞。近十年来，随着
金山区经济的不断发展，丰富的渔业
资源，吸引了大批企业和渔民进驻金
山，漕泾电厂附近的航道愈来愈多地
受到人们的关注。今年 (月初开始的
长江流域捕鱼期，“吸引”各类渔船往

来频繁，渔网、生活垃圾、淤泥的大量
产生，使河道出现拥堵现象，严重影
响了航道船舶的顺利通行。“渔网属
于易燃物，一旦有明火，在季风作用
下，造成的后果将不堪设想。”金山嘴
边防派出所民警说，这也影响到当地
居民的生存环境。
金山嘴边防派出所第一时间联

系海事部门，循序渐进开展有序、合
理、科学的防污、治乱等执法活动，
并在漕泾电厂附近设立多个责任
人，实施定人、定岗、定位制度，一旦
发现渔民乱撒渔网扰乱秩序的行
为，及时制止。

漕泾电厂附近航道“受阻”
相关部门循序渐进开展清理行动
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! ! ! !尽管
一年一度
豫园新春
灯会已结
束。但市
民游人在
豫园小吃
广场三楼
却还能看

到一盏造型别
致的“荷叶灯”，
-./ 变色装置
系统使这片宛
如巨型荷叶的
中心顶灯闪烁
着七彩颜色，营
造出一种“秀色
可餐”的美景。

杨建正

摄影报道

︱
︱︱
﹃
春
秋
﹄
三
十
二
载
变
迁
见
证
上
海
转
型
路


